

BOLETÍN INFORMATIVO

Comité de Seguimiento y Monitoreo
a la implementación de las Recomendaciones de la CEV
CSM

La verdad sigue caminando...

Bogotá D.C. miércoles 15 de noviembre de 2023

Siguiendo con el recorrido por diferentes ciudades del país y el exterior, el Comité de Seguimiento y Monitoreo a la implementación de las Recomendaciones y su equipo técnico, han estado generando y participando en diferentes espacios de diálogo, divulgación y concertación con las instituciones, comunidades y organizaciones nacionales e internacionales, involucradas e interesadas en fortalecer el Legado de la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad y su cumplimiento.

Encuentro en Valledupar

El evento inició el martes 7 de noviembre y finalizó el jueves 9, fue organizado por la Misión de Verificación de la ONU en Colombia, Oficina Regional del Caribe y los objetivos fueron 3: promover un espacio para la socialización de las Recomendaciones del Informe Final, exponer sobre el trabajo de seguimiento que viene desarrollando el CSM, y generar acciones y/o alianzas que promovieran y pedagogizaran las recomendaciones y los contenidos de los informes.

A las jornadas de trabajo asistieron representantes de Juntas de Acción Comunal del Departamento del Cesar, de organizaciones juveniles de Valledupar y Tierra Grata, vereda de Manaure; del sector artístico y cultural, del sector turístico, y de las y los estudiantes y docentes universitarios; además del apoyo operativo y permanente de la Misión de Verificación.

Durante los 3 días, se desarrolló una metodología dialógica y resultado de estos ejercicios se generaron propuestas como: poder implementar en algunos festivales de música en el Caribe una franja académica e informativa basada en el Legado de la CEV con relación a la Cultura para la Paz, que las JAC puedan promover la implementación de la recomendación de la Cultura para la Paz e incidir en sus territorios a través de los planes de desarrollo locales y las veedurías ciudadanas, e impulsar desde las plataformas y redes de jóvenes, el Legado de la CEV a través de la Cultura para la Paz y Generación V+.

Como conclusiones se tienen: continuar con la pedagogía del informe y las recomendaciones, la importancia de crear y/o fortalecer las redes o plataformas permanentemente, buscar llegar a grupos y públicos que no estuvieron allí, y el compromiso de las organizaciones y las comunidades de seguir trabajando con el Legado de la CEV. Por parte de la Misión de Verificación, se comprometió a seguir promoviendo este tipo de espacios no solo en Valledupar, sino en todo el Caribe colombiano.

En este periplo de trabajo, el Comité de Seguimiento y Monitoreo estuvo representado por Julia Eva Cogollo, quien tuvo el acompañamiento de Edwin Corena, integrante del equipo técnico del CSM.



Diálogo temático del exilio con instituciones del orden nacional e internacional

Con una asistencia de 21 funcionarias y funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores, de la Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas (UARIV), el Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH), la Unidad de Restitución de Tierras (URT), la Unidad de Búsqueda de Personas dadas por Desaparecidas (UBPD), la Procuraduría de la Nación, la Defensoría del Pueblo, el Congreso de la República, la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), de la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM); el Comité de Seguimiento y Monitoreo realizó en Bogotá, el pasado miércoles 8 de noviembre, un diálogo institucional con el objetivo de analizar los avances en la implementación de las recomendaciones, recolectar insumos para la consolidación del segundo informe del CSM e intercambiar experiencias entre instituciones del Estado y Organizaciones Internacionales que han sido identificadas en el trabajo del CSM, como las principales entidades y/u organizaciones encargadas de políticas públicas, planes, programas y acciones relacionadas con el cumplimiento de **las recomendaciones sobre exilio de la Comisión de la Verdad**.

De acuerdo con lo expresado por las y los funcionarios, se abordaron los siguientes temas: el posicionamiento del exilio en la agenda pública, la centralidad de las medidas de reparación, memoria, rehabilitación y reconocimiento de las víctimas exiliadas, la urgencia en la adecuación de los mecanismos de participación institucional dispuestos para las víctimas exiliadas, el trabajo articulado interinstitucional en esta materia, la caracterización de víctimas en el exterior, exiliados y refugiados, la identificación de espacios y/o proyectos de colaboración interinstitucional, los mecanismos de seguimiento y monitoreo existentes que van en la línea de una evaluación gradual de la implementación de las recomendaciones de exilio, los retos y desafíos persistente identificados y los asuntos estratégicos como: la reforma de la Ley de Víctimas para una posible inclusión del exilio, el Foro Mundial sobre los Refugiados de 2023 y el apoyo técnico por parte de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos a las Recomendaciones de la Comisión de la Verdad.



Este evento estuvo coordinado por la representante del Comité de Seguimiento y Monitoreo (CSM), Doris Ardila Muñoz; la directora del equipo técnico del CSM, María Consuelo Ramírez Giraldo; y la integrante del equipo, Alejandra Garzón. Cabe recordar, que el pasado 5 de octubre, la integrante Doris Ardila, socializó en la Casa América Catalunya en Barcelona - España, el Primer Informe de Seguimiento y Monitoreo, en donde además, se exaltó el reconocimiento que la Misión de Colombia ante Naciones Unidas hizo a las víctimas del conflicto armado que se encuentran en el exilio.

II Encuentro Nacional “El trabajo en Red entre Aliados/as: Re-conocernos, articularnos, movernos para incidir...”

El poder del diálogo, la escucha y la juntanza, se vieron reflejados en el II Encuentro Nacional de trabajo en Red entre Aliados/as, evento realizado en Bogotá el pasado jueves 9 y viernes 10 de noviembre, organizado por la plataforma nacional La Paz Querida y apoyado por el Fondo Multidonante de las Naciones Unidas para el Sostenimiento de la Paz en Colombia (MPTF), la Embajada de Noruega, el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la Embajada de Suecia, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y la ONG Humanity United. Teniendo como antelación, el primer encuentro realizado en Bogotá, el 29 y 30 de noviembre de 2022.

Al evento de este año, asistieron aproximadamente 120 delegados y delegadas, e integrantes de organizaciones sociales de todo el país, entidades públicas, academia, comunidad internacional, entre otros asistentes. El principal objetivo fue fortalecer la apuesta estratégica de Trabajo en Red entre Aliados/as para lograr el impacto colectivo.

La metodología utilizada incluyó la realización de 7 paneles con divesas actoras y actores de la Cultura para la Paz, de espacios de reflexión, el acompañamiento del padre Franscisco de Roux, mesas temáticas de trabajo con las comunicaciones, la pedagogía e incidencia; la presentación oficial del material “**Juego de Cartas, Conversación Permanente de País**” y la **Feria de Experiencias por la Verdad** con diversas muestras de material impreso, audiovisual, fotográfico, escrito y gráfico que las organizaciones, procesos y redes asistentes al encuentro presentaron.



De igual manera, el Comité de Seguimiento y Monitoreo participó con la exposición **“Perspectiva frente a la implementación de las Recomendaciones”**, realizada por Wilson Castañeda, integrante del CSM, y María Consuelo Ramírez, directora del equipo técnico.



Este encuentro permitió, seguir recogiendo y fortaleciendo las apuestas y el trabajo que se viene desarrollando en Colombia en clave de la importancia del Legado de la CEV, las Recomendaciones y su implementación, la Cultura de Paz y las transformaciones en los territorios y comunidades. Se afianzó la importancia del trabajo en Red, se amplió el conocimiento de lo que se viene trabajando en las regiones y se reforzó la articulación de propuestas para difundir y pedagogizar el Legado de la CEV.



Comité de Seguimiento y Monitoreo / CSM
Coordinación de comunicaciones / Equipo técnico